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Николай Федянин: Мы живем в городе чеховских персонажей 

Ярыгина Галина 
 

Трехлетняя подготовка к юбилею А. П. Чехова вступила в завершающую фазу. О 

переменах, произошедших в городе, и о последних приготовлениях к январским торжествам 

«Молоту» рассказывает мэр Таганрога Николай ФЕДЯНИН. 

Город не остановился в своем развитии 

- Николай Дмитриевич! С самых первых дней после выхода указа президента РФ о 

праздновании 150-летия А. П. Чехова речь велась о том, что средства Таганрогу выделяются 

не только на юбилейные мероприятия, но и на комплексное развитие территории. Что 

удалось сделать? 

- Областной план по подготовке к юбилею писателя был утвержден в апреле 2007 

года. Согласно этому плану общий объем финансирования «собственно чеховских» 

мероприятий должен был составить 670 млн. рублей. Фактически же из разных уровней 

бюджета за три года Таганрог получил 1 млрд. 300 млн. рублей. И большая часть этих денег 

пошла на решение проблем города: на ремонт дорог, создание новых транспортных развязок, 

реконструкцию Центрального парка, Чеховского и Исторического скверов, благоустройство 

и озеленение территорий, на капитальный ремонт домов и укрепление всей сферы ЖКХ. 

Мы, действительно, в комплексе решали вопросы развития территории, являющейся 

родиной великого писателя. Ведь духовная близость к чеховским идеалам обязывает нас 

сделать все возможное, чтобы превратить Таганрог в город процветания и высокой 

культуры. И в этом стремлении нас поддерживает губернатор области Владимир Федорович 

Чуб. 

Ушедший кризисный год, конечно же, был непростым во всех отношениях. Однако 

нам удалось избежать катастроф, тяжелых провалов и сохранить стабильность. И даже 

показать определенную динамику. 

Таганрожцы, видимо, оптимисты по природе. Вспомним Антона Павловича, который 

с достоинством держался в самых сложных обстоятельствах жизни и сохранял веру в 

человека. В условиях экономического спада мы не опустили руки, а предприняли ряд 

дополнительных шагов. Они коснулись обеспечения сбалансированности бюджета и 

устойчивого социально-экономического развития города в целом, повышения 

эффективности собираемости налогов, усиления мер социальной защиты населения. 

Администрация тесно взаимодействовала с предприятиями, оказывая содействие в решении 

самых разных проблем. 

За 10 месяцев 2009 года предприятия отгрузили товаров собственного производства, 

выполнили работ и услуг более чем на 21 млрд. рублей. Это, правда, меньше, чем в 2008 году 

- кризис есть кризис. Но показатель все равно неплохой. И по-прежнему весомая доля 

совокупного объема продукции в Ростовской области (12 процентов) производится в 

Таганроге. В городе отмечен рост среднемесячной зарплаты. Сегодня в Таганроге также нет 

долгов по зарплате, несколько снизился уровень регистрируемой безработицы. Особое 

внимание мы уделили самозанятости населения, поддержке предпринимательства. Более 180 

безработных начали собственное дело. 

Самое главное, город не остановился в своем развитии! 

 
НОВЫЕ ОБЪЕКТЫ НА КАРТЕ ТАГАНРОГА 

-   Какие новые объекты появились на карте Таганрога в 2009 году? 

- На заводе «Прибой» открыт участок станков с числовым программным управлением 

- подобного оборудования в Ростовской области нет. В объединении «Лемакс» создано 

новейшее производство бытового газового отопительного оборудования. Пущены в 



 

 

эксплуатацию два мясоперерабатывающих комплекса предпринимателей Акименко и 

Солдатенко. На хлебозаводе «Каравай-Юг» проведена полная модернизация, освоен выпуск 

5 новых видов хлебобулочных изделий, введен в эксплуатацию кондитерский цех. В сфере 

торговли открыто 52 новых объекта, в том числе 5 универсамов «Империя продуктов», 4 

универсама «Три богатыря», компьютерный центр «Кей». Открылись комфортабельные 

отели «Темеринда» и «Варваци», гостинично-оздоровительный комплекс «Адрия». 

В 2009 году в детских дошкольных учреждениях города появилось более 190 

дополнительных мест. Подготовлен к сдаче в эксплуатацию детсад N45 по ул. П. Тольятти, 

строится садик на Русском поле на 200 мест. Готова документация на ремонт двух садиков 

по ул. Б. Бульварная, в стадии разработки документы на новый детский комбинат в 

Северном жилом массиве. На базе БСМП подготовлено к открытию первичное отделение 

областного сосудистого центра. Практически готовы к открытию два центра здоровья на базе 

поликлиник для взрослых. 

Завершена реконструкция западной трибуны стадиона «Торпедо». Начато 

строительство крытого ледового катка на Русском поле. Ведется подготовительная работа по 

строительству физкультурно-оздоровительного комплекса в парке 300-летия Таганрога. 

Утверждена документация на реконструкцию Дворца молодежи. Ремонтно-

строительные работы начнутся в 2010 году. 

В рамках нацпроекта «Доступное и комфортное жилье - гражданам России» в 2009 

году свои жилищные условия смогли улучшить 126 таганрогских семей. Продолжено 

строительство муниципального 10-этажного дома по Мариупольскому шоссе. 

Близка к завершению работа по строительству 3-й нитки Донского водовода. 

- А от каких планов пришлось отказаться в связи с кризисом? 

- Все предыдущие годы финансирование и выполнение работ в сфере ЖКХ шло по 

нарастающей. Мы постоянно увеличивали объемы, и 2008 год, наверное, можно считать 

вершиной этого процесса. К сожалению, в 2009 году нам пришлось немного сбавить 

обороты. Кризис привел к нехватке наших собственных средств. И из вышестоящих 

бюджетов нам выделили денег меньше, чем планировалось. Скажем, мы планировали за счет 

средств Фонда содействия реформированию ЖКХ капитально отремонтировать. 45 

многоквартирных домов. Но сделали только 23 дома. В то же время за счет местного 

бюджета были проведены работы капитального характера еще в 59 домах. И в общей 

сложности на капремонт 82 домов было направлено почти 106 млн.. рублей. 

Примерно такая же ситуация и по дорогам. В позапрошлом году был установлен, 

можно сказать, рекорд - мы отремонтировали в городе дорог на 231 млн.. рублей. В 2009 

году сумма намного «скромнее» -130 млн. рублей. 

 
ВСЕ ФЛАГИ БУДУТ В ГОСТИ К НАМ 

- А сами «чеховские объекты» уже готовы к сдаче? Успеют ли строители к 29 января? 

- Торжественное открытие нового корпуса центральной городской публичной 

библиотеки и новой музейной экспозиции «А. П. Чехов: родному городу и миру» в 

литературном музее состоится именно 29 января. И в этом не может быть сомнений. В 

завершающей стадии также ремонтно-реставрационные работы в музее «Лавка Чеховых», 

правого и левого «крыльев» бывшего здания мужской гимназии, где учился писатель: здесь 

будут размещены фонды литературного музея и Южнороссийский научно-культурный центр 

А. П. Чехова. Открытие самого центра состоится летом. 

Продолжается ремонт дома Чайковских и дворца Александра I, который будет 

завершен уже в этом году. 

- Как будут проходить юбилейные торжества? Каких гостей ждет Таганрог? Чем 

собирается их удивлять? 

- Праздничные мероприятия начнутся 29 января с самого утра и закончатся 

торжественным вечером в городском театре «Все начинается с детства». 



 

 

В первой половине дня - возложение цветов к бюсту А. П. Чехова у музея «Домик Чехова». 

А далее жители и гости города станут участниками театрализованной экскурсии по улице 

Чехова «Вишневый сад». Затем состоится традиционный митинг у памятника А. П. Чехову. 

Продолжением новой традиции по созданию в Таганроге современной городской 

среды станет установка скульптуры «Человек в футляре». В ее открытии примут участие 

ученики чеховской гимназии. 

Во второй половине дня на приеме губернатора Ростовской области В. Ф. Чуба будут 

вручены Чеховские премии в области культуры и искусства, образования и медицины. 

На улице Петровской будет развернуто яркое театрализованное представление 

«Таганрог XIX века, или Породнись с Чеховым». 

К нам приедут гости из Москвы и Санкт-Петербурга, из Украины и Белоруссии, из 

Германии и Китая. 

Праздник продолжится 30 и 31 января. В субботу запланирован кинопоказ 

студенческих чеховских работ ВГИКа, творческий вечер «Студенты ВГИК читают А. П. 

Чехова» - к нам собирается со своими учениками ректор института Владимир Малышев. Еще 

одна «изюминка» дня - литературный вечер «Российские актеры и политики читают Чехова». 

Подарком городу станет спектакль государственного академического Малого театра 

«Свадьба, свадьба, свадьба! ». А в воскресенье праздничную эстафету принимает Южный 

федеральный университет: пройдет презентация учебника коллектива профессоров 

«Концептология А. П. Чехова». Таганрогский театр в этот день покажет «Вишневый сад» - 

спектакль поставлен именно к юбилею. 

Под знаком Чехова пройдет весь 2010 год. В городе состоятся книжный и 

театральный фестивали, международный конкурс детского рисунка, кинофорум «На родине 

Чехова» и другие мероприятия. 

 
ПРЕЖДЕ ВСЕГО, ЧЕХОВ ПРИНАДЛЕЖИТ РОДНОМУ ГОРОДУ 

- Таганрог считается городом чеховских персонажей. Трудно ли руководить таким 

своеобразным городом? 

- В самом деле, ученые подсчитали, если собрать всех чеховских героев, то это будет 

население небольшого города. Более восьми тысяч персонажей, многие из которых созданы 

по детским впечатлениям писателя. Да, Чехов принадлежит всему миру. Но для нас он - 

житель Таганрога, и принадлежит прежде всего родному городу. Городом чеховских 

персонажей, конечно же, руководить непросто. Но интересно. Постоянно чувствуешь 

ответственность за судьбу этого уникального уголка России. Хочется сохранить его 

самобытность, а с другой стороны, город чеховской мечты должен быть удобным и 

комфортным для проживания в 21-м веке. А значит, он должен быть современным, 

устремленным в будущее. 

- Каких перемен вы ожидаете в новом году? Что хотите пожелать таганрожцам и 

жителям области? 

- Я надеюсь, что наш город продолжит свой поступательный шаг, а экономический 

кризис останется в прошлом. 

Пусть никого из нас в новом году не оставляет вера в себя, в свои силы и 

возможности. Я желаю жителям донской земли, чтобы наступивший год оправдал все 

надежды, принес мир, здоровье и благополучие в каждую семью! 


